

Publicación de la Provincia San Juan Bautista
de la Congregación de los Misioneros de San Carlos- Scalabrinianos
Realización: Centro Scalabriniano de Pastoral Migratoria
Compilación, Análisis y Selección de Fotografías: Jairo Meraz Flores
Editor Responsable: P. José Juan Cervantes, c.s.
Corrección y Estilo: Ivonne Castro
Diseño: Mariana Neve Álvarez
Citas Bíblicas: *El Libro del Pueblo de Dios* (Versión electrónica)
Cuaresma 2026



www.migrantes.com.mx



Viacrucis

2026

Fotografía de Jairo Meraz Flores



Introducción



Fotografía de Jairo Meraz Flores

Hermanos y hermanas, en la tradición católica, rezar el Vía Crucis durante la Cuaresma es recordar y acompañar a Jesús en su camino hacia su pasión, muerte y resurrección. El sufrimiento de Cristo se manifiesta hoy en los rostros dolientes de aquellos que, como El, llevan cruces pesadas y anhelan un futuro de esperanza: los migrantes, refugiados, desplazados y deportados en todo el mundo.

La migración es una parte esencial del ser humano; sin embargo, actualmente, millones de personas se ven obligadas a abandonar sus hogares debido a conflictos, violencia, injusticias y la imposibilidad de llevar una vida digna en su país de origen. En la imagen del migrante, a menudo despreciado, maltratado y discriminado, podemos reconocer a Cristo, quien también fue un extranjero y vivió el exilio.

Las crónicas que aquí se presentan son notas tomadas de diferentes medios periodísticos y de comunicación, con los cuales se busca hacer un paralelismo con los textos bíblicos de las estaciones del vía crucis. A lo largo de estas quince estaciones reflexionaremos sobre el sacrificio de Jesús y el sufrimiento y las dificultades que enfrentan nuestros hermanos migrantes: el agotamiento del viaje, la injusticia, la indiferencia, el temor y, en algunas ocasiones, la muerte.

Pidamos al señor que esta práctica de fe nos inspire a sentir compasión, a mostrar solidaridad y a ser constructores de una cultura del encuentro, donde cada persona migrante sea reconocida por su dignidad, sin importar su procedencia, raza, lengua o religión. Que, al acompañar a Jesús hacia el Calvario, asumamos el compromiso de aliviar la cruz de aquellos que atraviesan desiertos, selvas, mares, ciudades y fronteras, sin un hogar ni patria, y aprendamos a verlos con los ojos de Cristo.

Invocación final

«“Laudato si’, mi Signore” – “Alabado seas, mi Señor”, cantaba san Francisco de Asís. En ese hermoso cántico nos recordaba que nuestra casa común es también como una hermana [...]. Esta hermana clama por el daño que le provocamos» (Carta enc. Laudato si’, 1-2).

«“Fratelli tutti”, escribió san Francisco de Asís para dirigirse a todos los hermanos y las hermanas, y proponerles una forma de vida con sabor al Evangelio» (Carta enc. Fratelli tutti, 1).

«“Nos amó”, dice san Pablo refiriéndose a Cristo [...], para ayudarnos a descubrir que de ese amor nada “podrá separarnos”» (Carta enc. Dilexit nos, 1). Hemos recorrido la vía de la Cruz; nos hemos dirigido al amor del que nada podrá separarnos. Ahora, mientras el Rey duerme y un gran silencio cubre toda la tierra, haciendo nuestras las palabras de san Francisco invoquemos el don de la conversión del corazón.

¡Oh alto y glorioso Dios!,
ilumina las tinieblas de mi corazón.
Concédemel fe recta,
esperanza cierta,
caridad perfecta
y humildad profunda.
Concédemel, Señor, sabiduría y discernimiento
para cumplir tu santa voluntad. Amén.



Fotografía de Jairo Meraz Flores

LA RESURRECCIÓN DE JESÚS

GUÍA: Te adoramos, Cristo, y te bendecimos.

PUEBLO: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo.

LECTURA BÍBLICA

Del Santo Evangelio según San Marcos (Mc. 16,5-7)

Al entrar al sepulcro, vieron a un joven sentado a la derecha, vestido con una túnica blanca. Ellas quedaron sorprendidas, pero él les dijo: «No teman. Ustedes buscan a Jesús de Nazaret, el Crucificado. Ha resucitado, no está aquí. Miren el lugar donde lo habían puesto. Vayan ahora a decir a sus discípulos y a Pedro que él irá antes que ustedes a Galilea; allí lo verán, como él se lo había dicho».

CRÓNICA

Entre migrantes venezolanos, la posibilidad de volver a Venezuela, descartada durante años, comenzó a plantearse nuevamente, aunque sin traducirse en decisiones inmediatas. En la Ciudad de México, María, una migrante venezolana que reside actualmente en la capital y que solicitó el uso de un nombre ficticio para no revelar su identidad, explicó en entrevista con Proceso que la noticia comenzó a circular desde temprano entre sus compatriotas.

La captura de Maduro le generó una reacción ambivalente: "A la vez bien, porque creo que ya se va a quitar la corrupción, pero a la vez mal porque no sé qué ocurrirá. No tengo nada claro; esto tardó demasiado, no sé si debió ser así". Aun así, añadió: "Gracias a Dios, que por lo menos salió ese hombre de allá".

El anuncio tuvo un efecto inmediato en su entorno familiar, pues relató que, tras conocerse la intervención, sus familiares en Venezuela le propusieron regresar al país. No obstante, con dos hijos que mantener y "nada de plata en el bolsillo", ella prefiere esperar a que el panorama se aclare. "Tengo muchos años pensando que en mi país las cosas son como son y no van a cambiar. Es la primera vez que se me ocurre que puede pasar algo diferente"¹⁵.

ORACIÓN

Dios bueno y misericordioso, te damos gracias por toda la alegría y el amor que nuestras familias traen a nuestras vidas. Protege, de manera particular, a aquellas que atraviesan privaciones e incertidumbre. Esto te lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

GUÍA: Padre Nuestro... Ave María... Gloria...

CANTO

¹⁵<https://www.nytimes.com/es/2025/09/28/espanol/estados-unidos/corte-suprema-ciudadania-nacimiento.html>

XV ESTACIÓN



Fotografía de Martín Mejía-AP



Fotografía de Jairo Meraz Flores



El Viacrucis es la oración del que se mueve; interrumpe nuestros recorridos habituales, para que del cansancio vayamos hacia la alegría. Es verdad, el camino de Jesús nos cuesta; en este mundo que calcula todo, la gratitud tiene un alto precio. Pero en el don todo vuelve a florecer: una ciudad dividida en facciones y lacerada por los conflictos se encamina hacia la reconciliación; una religiosidad árida redescubre la fecundidad de las promesas de Dios; incluso un corazón de piedra puede convertirse en un corazón de carne. Sólo es necesario escuchar la invitación: «¡Ven! ¡Sígueme!». Y confiar en esa mirada de amor.

INICIO DEL VIACRUCIS

JESÚS Y SU FAMILIA HUYEN DE SU LUGAR DE ORIGEN

GUÍA: Te adoramos, Cristo, y te bendecimos.

PUEBLO: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo.

LECTURA BÍBLICA

Del Evangelio según San Mateo (Mt. 2,13)

Después de la partida de los magos, el Ángel del Señor se apareció en sueños a José y le dijo: «Levántate, toma al niño y a su madre, huye a Egipto y permanece allí hasta que yo te avise, porque Herodes va a buscar al niño para matarlo.»

CRÓNICA

La migración fue uno de los pilares narrativos durante la campaña electoral de Donald Trump al Presidencia por segunda vez y, apenas a unas horas de asumir el cargo, emitió sus primeros ordenamientos ejecutivos para resquebrajar el sistema migratorio construido por Joe Biden. Firmó más de 40 órdenes de diversa índole; las más radicales estuvieron relacionadas con el control migratorio y la seguridad de la frontera, materializando los temores de la comunidad migrante que vive en Estados Unidos o busca ingresar al país.



Fotografía de Reuters-Kevin Lamarque

La eliminación del sistema de citas con las autoridades migratorias, el decreto de un "estado de emergencia en la frontera", el regreso de políticas de persecución contra las personas migrantes y hasta un intento de cambiar una de las enmiendas constitucionales forman parte del paquete de medidas que Trump oficializó en su primera semana de regreso a la Oficina Oval, con el objetivo de concretar una de sus promesas de campaña más ambiciosas: "la operación de deportación más grande en la historia del país"¹.

ORACIÓN

Dios Todopoderoso, te pedimos protección, paz y fortaleza para las familias migrantes que sufren incertidumbre, separación y persecución en los países donde se encuentran establecidas. Tú, Señor, que estás con nosotros, dales valor y ayuda para superar la angustia y la ansiedad. Esto te lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

GUÍA: Padre Nuestro... Ave María... Gloria...

CANTO

¹<https://www.france24.com/es/ee-uu-y-canad%C3%A1/20250124-tropas-en-la-frontera-y-deportaciones-la-primer-semana-de-trump-sacude-a-los-migrantes>

I ESTACIÓN

XIV ESTACIÓN

JESÚS ES SEPULTADO

GUÍA: Te adoramos, Cristo, y te bendecimos.

PUEBLO: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo.

LECTURA BÍBLICA

Del Santo Evangelio según San Mateo (Mt. 27,59-60)

Entonces José de Arimatea tomó el cuerpo, lo envolvió en una sábana limpia y lo depositó en un sepulcro nuevo que se había hecho cavar en la roca. Después hizo rodar una gran piedra a la entrada del sepulcro, y se fue.

CRÓNICA

Sin documentos legales, millones de migrantes buscan alternativas para trabajar y evitar la deportación. La crisis comenzó cuando tuvieron que mudarse de casa. Su hijo mayor era el único que trabajaba, y ese ingreso no alcanzaba para cubrir todos los gastos de la familia.



Fotografía de Erin Hooley-AP

pero, sin papeles las opciones eran pocas. El contexto tampoco la ayudaba: cada vez es más difícil para los inmigrantes encontrar trabajo estable, y el miedo al Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE, por sus siglas en inglés) flota sobre el país como la neblina.

Además, tiene dos hijos con autismo que requieren terapias permanentes. Entonces, con la ayuda de su hermana y de los miembros de su iglesia en Dallas, Texas, empezó a hacer tamales: los verdes de pollo y los rojos de puerco. "Se venden rápido", explica. "Aquí la gente tiene mucha nostalgia de los tamales. Les gustan mucho a los mexicanos, pero también a casi todos los latinos, incluso a los gringos"¹⁴.

ORACIÓN

Oh, Dios, condúcenos por caminos de amor hacia nuestro prójimo que no tienen un lugar al que llamar hogar. Que podamos ser solidarios con quien no tiene trabajo ni recursos para cuidar de los suyos. Esto te lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

GUÍA: Padre Nuestro... Ave María... Gloria...

CANTO

¹⁴<https://elpais.com/us/migracion/2025-12-01/donar-plasma-o-vender-tamales-asi-sobreviven-los-indocumentados-que-nadie-quiere-contratar.html>

LA MUERTE DE JESÚS

GUÍA: Te adoramos, Cristo, y te bendecimos.

PUEBLO: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo.

LECTURA BÍBLICA

Del Santo Evangelio según San Mateo (Mt. 27,45-50)

Desde el mediodía hasta las tres de la tarde, las tinieblas cubrieron toda la región. Hacia las tres de la tarde, Jesús exclamó en alta voz: «Elí, Elí, lemá sabactani», que significa: «Dios mío, Dios mío, ¿por qué me has abandonado?». Algunos de los que se encontraban allí, al oírlo, dijeron: «Está llamando a Elías». En seguida, uno de ellos corrió a tomar una esponja, la empapó en vinagre y, poniéndola en la punta de una caña, le dio de beber. Pero los otros le decían: «Espera, veamos si Elías viene a salvarlo». Entonces Jesús, clamando otra vez con voz potente, entregó su espíritu.

CRÓNICA

Gaspar Cristóbal fue detenido por los agentes del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas de Estados Unidos (ICE, por sus siglas en inglés) en la ciudad de Miami, Florida, mientras se encontraba con su esposa, Lucía, por lo que ambos fueron trasladados a un centro migratorio junto con decenas de inmigrantes en situación irregular.

“Por ser indocumentados, tuvimos que estar en la cárcel. Violamos la ley de los Estados Unidos”, agregó Lucía. Luego de unos días encarcelada, fue separada de su esposo y trasladada a otro centro migratorio ubicado en el estado de Texas, a más de 2 mil 195 kilómetros de distancia de Gaspar Cristóbal.

Mientras ella se encontraba en el vuelo de regreso a Guatemala, su esposo, de 48 años, estaba siendo trasladado a un hospital local, donde terminaría muriendo bajo custodia federal, presuntamente por una insuficiencia hepática y renal¹³.

ORACIÓN

Dios misericordioso, te rogamos por todos los hombres, mujeres y niños que han muerto después de abandonar sus países de origen en busca de una vida mejor. A sus familias dales la gracia del consuelo. Esto te lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

GUÍA: Padre Nuestro... Ave María... Gloria...

CANTO

¹³<https://www.prensalibre.com/internacional/el-drama-de-una-pareja-guatemalteca-detenida-por-ice-ella-fue-deportada-y-su-esposo-fallecio/>

XIII ESTACIÓN



Fotografía de Prensa Libre

II ESTACIÓN



Fotografía de Gladys Serrano

CRÓNICA

La amenaza del gobierno estadounidense de deportar a 11 millones de personas indocumentadas ha hecho saltar las alarmas del gobierno mexicano, en particular en los Estados del norte del país.

Varias ciudades fronterizas, como Tijuana, Ciudad Juárez, Piedras Negras, Nuevo Laredo y Reynosa, resintieron esa presión y trabajaron a marchas forzadas para ampliar su red de albergues con el fin de atender a las personas migrantes deportadas, en coordinación con el gobierno federal¹².

ORACIÓN

Dios de bondad y misericordia, te pedimos protección, fortaleza, compasión y justicia para todas y todos aquellos que han sido forzados a migrar de la violencia y que ahora se encuentran bajo la amenaza de una deportación. Esto te lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

GUÍA: Padre Nuestro... Ave María... Gloria...

CANTO

¹²https://elpais.com/mexico/2025-01-14/las-ciudades-fronterizas-en-mexico-se-preparan-para-una-possible-deportacion-masiva-de-migrantes.html?fbclid=IwY2xawMflr1leHRuA2FbQlxMABicmkETF6M3Fn2Hc4RTJEvJtClZ6AR60mgT29Qhh4TODbPiLacJ3SfcfkNb8y3ZI_ntyeWuvU9fSefmZmubMatFPw_aem_Aw1Xv6Sj_H51uo-tt4RHQ#?ref=ion

JESÚS ES TRAICIONADO

GUÍA: Te adoramos, Cristo, y te bendecimos.

PUEBLO: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo.

LECTURA BÍBLICA

Del Santo Evangelio según San Mateo (Mt. 26,14-16)

Entonces uno de los Doce, llamado Judas Iscariote, fue a ver a los sumos sacerdotes y les dijo: «¿Cuánto me darán si se lo entrego?». Y resolvieron darle treinta monedas de plata. Desde ese momento, Judas buscaba una ocasión favorable para entregarlo.

CRÓNICA

El presidente Donald Trump afirmó que quiere ofrecer dinero y un boleto de avión a cualquier inmigrante que se encuentre en el país de manera ilegal y que opte por "autodeportarse", además de realizar gestiones para que aquellos a quienes considera "buenos" puedan regresar a Estados Unidos.

"Mi gobierno está enfocado actualmente en sacar a los "asesinos" del país. Pero para otros inmigrantes que se encuentran sin permiso legal en el país, aseguró, implementará "un programa de autodeportación". Dijo también que esta medida sería "muy tranquilizadora" para los agricultores y añadió que, en última instancia, quiere que los trabajadores migrantes que están en Estados Unidos ilegalmente se vayan y regresen con un permiso legal, aunque no detalló ningún paso concreto para lograrlo.³



Fotografía de U.S. Immigrations and Customs Enforcement

ORACIÓN

Dios misericordioso, te pedimos erradicar todo miedo de nuestros corazones, para que podamos acoger al extranjero como nuestro propio hermano y hermana. Esto te lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

GUÍA: Padre Nuestro... Ave María... Gloria...

CANTO

³<https://elpais.com/us/migracion/2025-03-12/la-administracion-trump-detiene-a-mas-de-32000-inmigrantes-en-sus-primeros-50-dias.html>

III ESTACIÓN

XII ESTACIÓN

LA MADRE DE JESÚS LO ACOMPAÑA EN LA CRUZ

GUÍA: Te adoramos, Cristo, y te bendecimos.

PUEBLO: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo.

LECTURA BÍBLICA

Del Santo Evangelio según San Juan (Jn. 19,25-27)

Junto a la cruz de Jesús, estaba su madre y la hermana de su madre, María, mujer de Cleofás, y María Magdalena. Al ver a la madre y cerca de ella al discípulo a quien él amaba, Jesús le dijo: «Mujer, aquí tienes a tu hijo». Luego dijo al discípulo: «Aquí tienes a tu madre». Y desde aquella hora, el discípulo la recibió en su casa.



Fotografía de la Conferencia del Episcopado Mexicano

CRÓNICA

El Cardenal Baggio celebró la mañana del 11 de noviembre la Santa Misa para los obispos que participan en la 119^a Asamblea Plenaria de la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM). En su homilía, el purprado aseguró que la "la posición exacta en la cual tenemos que estar, y que no podemos cambiar, es la de siervos, aquellos que están llamados a servir a Dios, a servir a la iglesia y a servir a todo el pueblo de Dios".

"En esto no tenemos ningún mérito ninguna recompensa, sino la de haber realizado la tarea que nos fue entregada", señaló, recordando el mandato de Jesús: "Ustedes hagan exactamente lo que yo hice, ámense los unos a los otros como yo los he amado".

El Cardenal añadió que "me gusta pensar en el relato de Juicio Universal, en Mateo 25, como el examen que nos espera al final de nuestra vida, para ver si de verdad hemos realizado la tarea de servidores frente a los hambrientos, sedientos, desnudos, enfermos, en la cárcel e inmigrantes". "No es cuestión de obediencia, no es cuestión de buena voluntad, no es cuestión de filantropía, no es cuestión de generosidad; es la cuestión de un reconocimiento de que, en cada una de estas personas y en cada migrante, está presente Dios"¹².

ORACIÓN

Dios bondadoso y misericordioso, te pedimos fortaleza y santidad para que los católicos seamos fieles reflejos de Cristo y descubramos en los migrantes la presencia de Dios. Esto te lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

GUÍA: Padre Nuestro... Ave María... Gloria...

CANTO

¹⁰<https://elpais.com/mexico/2025-09-14/un-coyote-grabo-a-23-migrantes-en-chiapas-despues-todos-desaparecieron.html>

JESÚS ES DESPOJADO

GUÍA: Te adoramos, Cristo, y te bendecimos.

PUEBLO: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo.

LECTURA BÍBLICA

Del Santo Evangelio según San Juan (Jn. 19,23-24)

Después que los soldados crucificaron a Jesús, tomaron sus vestiduras y las dividieron en cuatro partes, una para cada uno. Tomaron también la túnica, y como no tenía costura, porque estaba hecha de una sola pieza de arriba abajo, se dijeron entre sí: «No la rompamos. Vamos a sortearla, para ver a quién le toca». Así se cumplió la Escritura que dice: Se repartieron mis vestiduras y sortearon mi túnica. Esto fue lo que hicieron los soldados.

CRÓNICA

El gobierno de Donald Trump solicitó el viernes a la Corte Suprema que confirmara la orden ejecutiva del presidente mediante la cual se pone fin a la ciudadanía por derecho de nacimiento, un principio seguido durante mucho tiempo, según el cual los niños nacidos en suelo estadounidense adquieren automáticamente la ciudadanía.

La orden de Trump parecía entrar en conflicto con la interpretación común de la Decimocuarta

Enmienda, la cual establece que son estadounidenses "todas las personas nacidas o naturalizadas en los Estados Unidos y sujetas a su jurisdicción"¹¹.



Fotografía de Haiyum Jiang Para The New York Times

XI ESTACIÓN

ORACIÓN

Dios Todopoderoso, te pedimos por quienes se sienten desanimados por los reveses legales, los retrasos judiciales y la incertidumbre. Dales perseverancia al enfrentar los obstáculos y rodéalos de asesores expertos, activistas comprometidos y defensores compasivos. Esto te lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

GUÍA: Padre Nuestro... Ave María... Gloria...

CANTO

¹¹<https://www.nytimes.com/es/2025/09/28/espanol/estados-unidos/corte-suprema-ciudadania-nacimiento.html>

IV ESTACIÓN

JESÚS SIENTE ANGUSTIA Y SOLEDAD

GUÍA: Te adoramos, Cristo, y te bendecimos.

PUEBLO: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo.

LECTURA BÍBLICA

Del Santo Evangelio según San Mateo (Mt. 26,36-39)

Cuando Jesús llegó con sus discípulos a una propiedad llamada Getsemaní, les dijo: «Quédense aquí, mientras yo voy allí a orar». Y llevando con él a Pedro y a los dos hijos de Zebedeo, comenzó a tristecerse y a angustiarse. Entonces les dijo: «Mi alma siente una tristeza de muerte. Quédense aquí, velando conmigo». Y adelantándose un poco, cayó con el rostro en tierra, orando así: «Padre mío, si es posible, que pase lejos de mí este cálix, pero no se haga mi voluntad, sino la tuya».

CRÓNICA

Cada día llegan a Guatemala personas expulsadas por la administración Trump. Son las 10.30 de la mañana de un jueves en la Ciudad de Guatemala. En la pista de la Fuerza Aérea Guatemalteca aterriza un vuelo chárter de la aerolínea Eastern Air Express, contratada desde febrero el Servicio de Inmigración y Control de Aduanas de Estados Unidos (ICE) para operar los vuelos de deportados. Las puertas se abren y desciende una fila silenciosa de unas cincuenta personas, escoltadas por personal del Instituto Guatemalteco de Migración.



Fotografía de Simona Camino

Entre ellos está Olinda, de 31 años, originaria del norte del país. Con una mano se jala el cuello de la sudadera para cubrirse el rostro; en la otra lleva un pañuelo empapado de lágrimas. No puede olvidar los cuatro meses de detención en Pensilvania. Tampoco borra de su memoria el momento en que, junto con su esposo, iba a comprar material para la empresa de remodelación en la que trabajaban en Maryland. Cuando la policía detuvo el carro para un control, empezó a temblar. Ni ella ni su esposo tenían papeles. Mientras el vehículo se acercaba a la orilla de la carretera y bajaba la ventanilla, un pensamiento cruzó su mente: "¿Volveré a ver a mi hija?"⁴

ORACIÓN

Dios misericordioso, consuela a los padres que han sido separados de sus hijos y dales tranquilidad a sus hijos, para que puedan encontrar un camino de regreso con sus familias. Esto te lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

GUÍA: Padre Nuestro... Ave María... Gloria...

CANTO

⁴<https://elpais.com/planeta-futuro/2025-07-19/nunca-imagine-migrar-al-reves-deportados-de-estados-unidos-y-retornados-forzados-en-la-nueva-ruta-hacia-el-sur.html>

JESÚS ES ARRESTADO COMO UN CRIMINAL

GUÍA: Te adoramos, Cristo, y te bendecimos.

PUEBLO: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo.

LECTURA BÍBLICA

Del Santo Evangelio según San Mateo (Mt. 26,47-50)

Jesús estaba hablando todavía, cuando llegó Judas, uno de los Doce, acompañado de una multitud con espadas y palos, enviada por los sumos sacerdotes y los ancianos del pueblo. El traidor les había dado esta señal: «Es aquél a quien voy a besar, Deténganlo». Inmediatamente se acercó a Jesús, diciéndole: «Salud, Maestro», y lo besó. Jesús le dijo: «Amigo, ¡cumple tu cometido!». Entonces se abalanzaron sobre él y lo detuvieron.

CRÓNICA

“Nos sentimos traicionados”. La decisión del gobierno de Trump de cancelar el TPS obligará a 348,202 venezolanos que lo obtuvieron en 2023 a abandonar Estados Unidos antes del 7 de abril, a menos que encuentren otro estatus migratorio para regularizarse o presenten solicitudes de asilo para evitar la deportación.

El anuncio provocó indignación entre la comunidad venezolana en Estados Unidos, que días antes recibieron la noticia de que Trump también había ordenado la suspensión del “Parole”, otro permiso humanitario que benefició a miles de venezolanos durante el gobierno de Joe Biden⁵.

ORACIÓN

Dios de bondad, te pedimos por los refugiados que huyen de la guerra, la delincuencia, persecución y otros peligros, que puedan encontrar los recursos necesarios para tener una vida digna. Esto te lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

GUÍA: Padre Nuestro... Ave María... Gloria...

CANTO

V ESTACIÓN

X ESTACIÓN

JESÚS EXPERIMENTA IMPOTENCIA Y DESAMPARO

GUÍA: Te adoramos, Cristo, y te bendecimos.

PUEBLO: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo.

LECTURA BÍBLICA

Del Libro del Profeta Isaías (Is. 53,6-8^a)

Todos andábamos errantes como ovejas, siguiendo cada uno su propio camino, y el Señor hizo recaer sobre él las iniquidades de todos nosotros. Al ser maltratado, se humillaba y ni siquiera abría su boca: como un cordero llevado al matadero, como una oveja muda ante el que la esquila, él no abrirá su boca. Fue detenido y juzgado injustamente.



Fotografía de Getty Images



Fotografía tomada de Elpais.com

CRÓNICA

El coyote les apunta con el celular y anuncia: “Estos clientes ya están listos para salir a la ciudad de Juchitán y continuar su camino hacia la Ciudad de México”. El video termina con la misma pregunta con la que suelen cerrar todos los traficantes de personas: “¿Todo bien, señores?”. Algunos contestan; otros levantan el pulgar. Es la última grabación.

Después de esos 17 segundos, se pierde todo rastro de las 23 personas que aparecen en la imagen: cinco de ellos son niños. Es el 5 de septiembre de 2024, en la costa de Chiapas, al sur de México. El grupo, procedente de Ecuador, República Dominicana, Jordania y Venezuela, llevaba un par de días esperando en una casa de seguridad en Puerto Madero, a unos 40 kilómetros de la frontera con Guatemala.

Debían abordar una lancha con destino a Oaxaca; la travesía duraría —según les dijeron a sus familias— unas nueve horas. En cambio, ha pasado más de un año. No hay todavía ninguna pista de ellos¹⁰.

ORACIÓN

Amado Dios, te pedimos que cuides de nuestros padres, madres, hijos, hijas, hermanos, hermanas, amigas y amigos que nos han sido arrebatados. Mantén nuestros corazones fuertes y nuestra memoria viva, para que sigamos buscándolos con esperanza hasta encontrarles. Esto te lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

GUÍA: Padre Nuestro... Ave María... Gloria...

CANTO

⁵<https://www.bbc.com/mundo/articles/c15z8v4732jo>

¹⁰<https://elpais.com/mexico/2025-09-14/un-coyote-grabo-a-23-migrantes-en-chiapas-despues-todos-desaparecieron.html>

JESÚS ES DESFIGURADO

GUÍA: Te adoramos, Cristo, y te bendecimos.

PUEBLO: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo.

LECTURA BÍBLICA

Del Libro del Profeta Isaías (Is. 52,14;53,2-3)

Así como muchos quedaron horrorizados a causa de él, porque estaba tan desfigurado que su aspecto no era el de un hombre y su apariencia no era más la de un ser humano. Él creció como un retoño en su presencia, como raíz que brota de una tierra árida, sin forma ni hermosura que atrajera nuestras miradas, sin un aspecto que pudiera agradarnos. Despreciado, desecharido por los hombres, abrumado de dolores y habituado al sufrimiento, como alguien ante quien se aparta el rostro, tan despreciado, que lo tuvimos por nada.

CRÓNICA

La única petición que Arturo Suárez hizo a los guardias al llegar al Centro de Confinamiento del Terrorismo (Cecot), en El Salvador, fue que le permitieran conservar sus lentes. Sin embargo, relata que se los rompieron durante una golpiza. Luego se desmayó, y dos custodios lo llevaron cargado hasta el módulo 8, el pabellón del Cecot que albergó, entre marzo y julio de 2025, a 252 migrantes venezolanos deportados desde Estados Unidos por el gobierno de Donald Trump.

Cuando Suárez abrió los ojos, todo a su alrededor lucía borroso. Aun así, recuerda haber escuchado las palabras del director de la prisión: "Bienvenidos al infierno, bienvenidos al cementerio de hombres vivos. Ustedes solo salen de aquí muertos. Aquí están en calidad de condenados"⁹.

ORACIÓN

Dios clemente y Todopoderoso, consuela a los migrantes que son vulnerados en sus derechos para que puedan mantenerse serenos en medio de la desesperación. Esto te lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

GUÍA: Padre Nuestro... Ave María... Gloria...

CANTO



Fotografía de Getty

IX ESTACIÓN

JESÚS ES CONDENADO A MUERTE

GUÍA: Te adoramos, Cristo, y te bendecimos.

PUEBLO: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo.

LECTURA BÍBLICA

Del Santo Evangelio según San Marcos (Mc. 15,6-15)

En cada fiesta, Pilato ponía en libertad a un preso, a elección del pueblo. Había en la cárcel uno llamado Barrabás, arrestado con otros revoltosos que habían cometido un homicidio durante la sedición. La multitud subió y comenzó a pedir el indulto acostumbrado. Pilato les dijo: «¿Quieren que les ponga en libertad al rey de los judíos?». Él sabía, en efecto, que los sumos sacerdotes lo habían entregado por envidia. Pero los sumos sacerdotes incitaron a la multitud a pedir la libertad de Barrabás. Pilato continuó diciendo: «¿Qué quieren que haga, entonces, con el que ustedes llaman rey de los judíos?». Ellos gritaron de nuevo: «¡Crucifícalo!». Pilato les dijo: «¿Qué mal ha hecho?». Pero ellos gritaban cada vez más fuerte: «¡Crucifícalo!». Pilato, para contentar a la multitud, les puso en libertad a Barrabás; y a Jesús, después de haberlo hecho azotar, lo entregó para que fuera crucificado.



Fotografía de EFE

ORACIÓN

CRÓNICA

El pasado 20 de julio del 2025, resguardados por policías estatales, un grupo de 108 personas tzotziles se desplazó y fue instalaron en la Casa de la Cultura de la cabecera municipal de Chenalhó, donde se reunieron con otras personas desplazadas previamente.

"Nos han dejado abandonados, estamos sufriendo, mientras que los causantes están vendiendo baratos nuestros terrenos, lotes y cafetales, y nuestros hogares están destruidos".

"Las autoridades nos han dicho que regresemos, porque ya está allí la Guardia Nacional y los militares, pero tenemos miedo, porque no hay garantías de seguridad⁶.

Dios nuestro, cuida y protege a nuestros hermanos y hermanas que tienen que huir para proteger su propia vida y la de los suyos. Esto te lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

GUÍA: Padre Nuestro... Ave María... Gloria...

CANTO

⁹<https://www.bbc.com/mundo/resources/ldt-5bb1a625-2a25-4cc5-86f3-9132c7b9468a>

⁶<https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2025/4/6/tsotziles-desplazados-de-chenalho-piden-ayuda-humanitaria-348836.html>

JESÚS ES SOMETIDO A HUMILLACIONES

GUÍA: Te adoramos, Cristo, y te bendecimos.

PUEBLO: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo.

LECTURA BÍBLICA

Del Santo Evangelio según San Marcos (Mc. 15,16-20)

Los soldados lo llevaron dentro del palacio, al pretorio, y convocaron a toda la guardia. Lo vistieron con un manto de púrpura, hicieron una corona de espinas y se la colocaron. Y comenzaron a saludarlo: «¡Salud, rey de los judíos!». Y le golpeaban la cabeza con una caña, le escupían y, doblando la rodilla, le rendían homenaje. Después de haberse burlado de él, le quitaron el manto de púrpura y le pusieron de nuevo sus vestiduras. Luego lo hicieron salir para crucificarlo.

CRÓNICA

Los oficiales estadounidenses ocultaron a las migrantes venezolanas que su destino sería El Salvador. Actuaban con prisa; no querían perder tiempo ni permitir que nada les impidiera llevar a cabo la expulsión.

Franyeli avisó que llegaría a Caracas, donde en Maracaibo la esperaba su madre y sus cinco hijos. Las demás mujeres hicieron lo mismo. Scarlet Rodríguez, por ejemplo, le pidió a su mamá, en Antímano, que le tuviera listo un pollo guisado.

Sin embargo, no llegaron a su país. Según ellas y sus familiares, fueron "secuestradas" y "engañadas" por agentes del Servicio de Control de Inmigración y Aduanas (ICE). No fue sino hasta pasadas unas horas cuando descubrieron que no las habían llevado a Caracas, sino que habían aterrizado primero en Guatemala y luego en El Salvador⁷.

ORACIÓN

Dios compasivo y misericordioso, mueve la mente y el corazón de quienes gobiernan, para que reconozcan la dignidad de las personas migrantes y promuevan políticas justas que favorezcan su reinserción e integración de manera digna, abierta a la esperanza. Esto te lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

GUÍA: Padre Nuestro... Ave María... Gloria...

CANTO

⁷https://elpais.com/us/migracion/2025-05-14/el-viaje-de-ida-y-vuelta-de-ocho-venezolanas-deportadas-a-el-salvador-y-rechazadas-por-el-gobierno-de-bukele.html?fbclid=IwY2xjawMtMaVleHRuA2F1bQlxMQABHhaV2lGXMHuhRf9AUUmUgwNOuSONpZy3yINpXpLXBm6FzUXwehJ1lpblZfI7_aem_zm0620yVfzMTgabBHCJQ

VII ESTACIÓN



Fotografía de ICE Office of Public Affairs

VIII ESTACIÓN



Fotografía tomada de Univision.com

CRÓNICA

La presencia de un grupo de líderes religiosos, encabezados por Michael Pham, nombrado obispo en mayo por el Papa León XIV, cambió el curso de una jornada habitual de audiencias migratorias en San Diego. Durante el Día Mundial del Refugiado, el pasado viernes 20 de junio, al menos ocho clérigos de diferentes credos, incluido un imán local, acudieron al edificio federal Edward J. Schwartz para brindar acompañamiento espiritual a personas migrantes y refugiados que enfrentaban procesos de deportación.

Lo que sucedió tras su llegada fue, para quienes fueron testigos, una señal de que la solidaridad puede marcar la diferencia. Varios agentes de inmigración enmascarados del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE, por sus siglas en inglés) se dispersaron al notar la presencia del grupo religioso⁸.

ORACIÓN

Dios, Padre de bondad, inspíranos a mostrar a los migrantes, refugiados y desplazados la misma compasión y generosidad que tú nos has mostrado. Esto te lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

GUÍA: Padre Nuestro... Ave María... Gloria...

CANTO

⁸<https://www.univision.com/local/los-angeles-kmex/lideres-religiosos-encaran-a-ice-y-logran-disuadir-deportaciones-en-san-diego>